



Observatorio de Política Exterior Argentina

**– Informe de Política Exterior Argentina –  
N° 462  
08/02/18 al 14/02/18**

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web [www.opeargentina.org](http://www.opeargentina.org)

**Coordinadora del OPEA:** Dra. María del Pilar Bueno

**Editora responsable:** T.P. María Julia Francés

**Redactores de los informes del OPEA:** Nerea Álvarez, Lic. Lilian Berardi, Lic. Oriana Cherini, Lic. Magalí Chiacchiera, Natalia Chomicki, Natalia Razovich, Fabiana Retamar, Gisela Uriarte, Lic. Marina Zalazar y Paola Zárate.

## **RELACIONES BILATERALES**

### **Venezuela**

Mediante un comunicado de Cancillería, el gobierno argentino se sumó a Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Guyana, Honduras, México, Panamá, Paraguay, Perú y Santa Lucía para reclamar al gobierno venezolano de Nicolás Maduro que revea la decisión unilateral de convocar a elecciones presidenciales adelantadas. Se resaltó que las Naciones Unidas deben expresarse sobre la grave crisis institucional y humanitaria del país caribeño. También se hizo mención a los esfuerzos del gobierno argentino para que Venezuela habilite la entrada de ayuda humanitaria (La Nación-Política, 14/02/2018).



## Observatorio de Política Exterior Argentina

### **México**

Se llevó a cabo en Buenos Aires la IV Ronda de Negociación para la Ampliación y Profundización del Acuerdo de Complementación Económica No. 6 (ACE 6) entre Argentina y México. Durante la reunión se negoció la reducción de medidas arancelarias para mejorar el acceso de productos ya incluidos en el Acuerdo. Por otro lado, se buscó incluir nuevos productos no negociados hasta el momento, así como también incorporar nuevas disciplinas. Se avanzó en cuestiones de bienes, servicios, compras públicas, inversiones y obstáculos técnicos al comercio (Comunicados de Prensa Cancillería, 09/02/2018).

### **Estados Unidos**

El gobierno estadounidense le otorgó una visa humanitaria al ex canciller Héctor Timerman para que pueda continuar con su tratamiento contra el cáncer. La visa del ex canciller había sido revocada por su procesamiento en la causa de encubrimiento del atentado a la AMIA, lo que motivó la negociación del gobierno argentino con Estados Unidos para que Timerman pudiese retornar a dicho país.

Mientras tanto, la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, y el ministro de Defensa, Oscar Aguad, se reunieron en Miami con el comandante del Comando Sur de Estados Unidos, el almirante Kurt W. Tidd. En la reunión acordaron la colaboración del Comando en la seguridad de la cumbre del G-20 que tendrá lugar en Buenos Aires, en noviembre del 2018. En ese sentido, acordaron que la asistencia de dicho Comando consista en apoyo aéreo, capacitaciones, entrenamiento con fuerzas especiales, asuntos de comunicaciones, inteligencia y equipamiento y asistencia técnica.

Asimismo, durante un viaje a Washington, la ministra de Seguridad anunció la instalación de una “fuerza de intervención” de la agencia antidrogas en la frontera norte con el objetivo de combatir el narcotráfico y el terrorismo. Además, concretó un acuerdo con el FBI para capacitar agentes de la Policía Federal. “Este compromiso incluye más analistas que nos ayuden a analizar de dónde viene la droga”, afirmó la funcionaria sobre la reunión que mantuvo con el titular de la Administración para el Control de Drogas (DEA), Robert Patterson.

Por último, los funcionarios pidieron que se incluya a la Argentina en el combate contra las drogas en la región (La Nación-Política, 08/02/2018 y 13/02/2018; Clarín-Política, 12/02/2018 y 13/02/2018; Pagina 12- El País, 10/02/2018).

### **España**

La Prefectura Naval Argentina capturó un buque español tras haber operado ilegalmente en la zona económica exclusiva de la República Argentina. El mismo permanece amarrado en Comodoro Rivadavia a la espera de que sea analizada dicha situación y sus consecuencias judiciales (La Nación, Economía-14/02/2018).

### **Rusia**

Culminó en Moscú la XIII Comisión Intergubernamental Argentino-Rusa para la Cooperación Económico-Comercial y Científico-Tecnológica (COMIXTA). El objetivo fue potenciar tanto la relación comercial como la cooperación en diferentes áreas fundamentales como transporte, agroindustria y ciencia y tecnología. Paralelamente,



## Observatorio de Política Exterior Argentina

empresas argentinas participaron allí de PRODEXPO, una de las ferias más importantes del sector agroalimentario (Comunicados de Prensa Cancillería, 08/02/2018).

En otro orden de cosas, el Gobierno argentino lamentó profundamente el accidente de un avión que se estrelló en la región de Moscú con 71 personas a bordo. Argentina mostró sus condolencias al Gobierno y al pueblo de la Federación de Rusia, así como a los familiares de las víctimas (Comunicados de Prensa Cancillería, 08/02/2018).

### **Ciudad del Vaticano**

El papa Francisco recibió en el Vaticano a la presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo, Estela de Carlotto. A la salida del Palacio Apostólico, Carlotto se refirió al diálogo que mantuvo con el Papa como una charla "muy cálida" dónde lo vio "preocupado por la Argentina", así como por otras situaciones "salvajes" del resto del mundo.

Durante la audiencia, la dirigente le entregó al Pontífice, a través de una carta, el pedido de las Abuelas para que la Iglesia Católica coopere "con todos los archivos" de los tiempos de la dictadura, que gracias a Francisco fueron puestos a disposición (La Nación – Política, 08/02/2018).

## **TEMAS DE AGENDA**

### **Derechos Humanos**

La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, celebró un encuentro en Washington con la Administración para el Control de Drogas (DEA) con el propósito de fortalecer la relación bilateral en la lucha contra el narcotráfico. En este marco, el director de la División de las Américas de Human Rights Watch, José Miguel Vivanco indicó su preocupación sobre el uso desmedido de la fuerza policial refiriéndose al procesamiento del policía Luis Oscar Chocobar y la postura del gobierno nacional al respecto (La Nación-Política, 9/02/2018).

### **Acuerdo Mercosur – Unión Europea**

La Unión Industrial Argentina (UIA), luego de una reunión con el secretario de comercio, Miguel Braun, lanzó un documento con 14 puntos que marcan la posición de dicha unión con respecto al futuro acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea (UE). El informe no fue sólo presentado al gobierno argentino, sino que también fue entregado a legisladores.

El documento contiene 14 puntos que para la UIA son cruciales a la hora de que el gobierno argentino encare las negociaciones. Una de las cuestiones planteadas en el informe refiere al menor desarrollo de la industria del Mercosur con respecto a la de la UE por lo que se pide un trato especial y diferenciado para las industrias regionales. Por otro lado, la UIA expresó su preocupación por el proteccionismo europeo y pidió que se establezcan mecanismos que neutralicen los efectos negativos de los subsidios europeos.

En línea con los distintos niveles de desarrollo entre ambas regiones, la unión consideró necesaria la habilitación de cláusulas que permitan a los países del Mercosur



## Observatorio de Política Exterior Argentina

suspender o elevar temporariamente las preferencias arancelarias para proteger las industrias nacientes, estratégicas y/o en proceso de reestructuración. Por último, se hizo referencia a dos temas cruciales como el de normas de origen estrictas, para evitar la triangulación de productos elaborados con bajo costo en países fuera de la UE, y el de la regulación de las compras públicas, con una mayor participación de las PYME nacionales. (Página/12-Economía, 08/02/2018)

### **Relaciones Económicas Internacionales**

El Gobierno llegó a un acuerdo con 15 fondos de inversión que se habían conformado para comprar bonos en default en el estado de Delaware en 2006-2008 (La Nación-Economía, 09/02/2018).

### **Cuestión Malvinas**

La asamblea legislativa de las Malvinas manifestó su posición sobre el viaje planeado por el gobierno argentino y los familiares de los caídos en la guerra, con el propósito de colocar en el cementerio de Darwin las placas con los nombres de los soldados que fueron identificados el año pasado. Desde las islas manifestaron apoyar las visitas humanitarias, pero resaltaron tener en cuenta, también, las "sensibilidades de los isleños" (Clarín- Política, 09/02/2018).